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靠得最近时，张鹏距离火线仅有

1 米。一般情况下，靠近火线 2-3 米

人已经热得不行。张鹏用灭火水带往

身 上 冲 水 ， 全 身 湿 透 后 跑 回 火 线 作

业 ， 很 快 衣 服 被 烤 干 ， 便 再 回 去 冲

湿 ， 循 环 往 复 。 他 的 脸 被 汗 水 、 烟

尘 糊 住 ， 干 了 以 后 感 觉 就 像 被 一 个

硬壳罩住了。

半个月以来，有着“火炉”之称

的 重 庆 接 连 出 现 山 火 。 超 40℃的 极

端高温天气下，1.4 万余名专业消防

救 援 人 员 陆 续 奔 赴 火 场 。 超 过 3100
台 （套） 森林灭火主战装备参与了这

场战斗。

张鹏所在的甘肃省森林消防总队

陇南支队重庆驻防队伍是最早抵达火

场 的 队 伍 之 一 。16 天 内 ， 他 们 辗 转

了 9 个火场。夜间，队员们听到林中

的竹子、树木被烧到爆裂后发出的噼

里啪啦声；各方救援力量前呼后喊，

对 讲 机 里 一 个 指 令 接 着 一 个 指 令 传

来 ； 山 头 的 风 力 灭 火 机 一 直 在 发 出

“轰、轰、轰”的“咆哮声”；水泵的

抽水声几乎没有断过。

长 寿 区 万 顺 镇 火 场 明 火 被 扑 灭

后，9 小时内复燃了 3 次，云南省森

林 消 防 总 队 大 理 支 队 漾 濞 中 队 二 班

副 班 长 杨 云 鹏 称 ， 当 时 像 是 “ 突 然

某 个 东 西 爆 炸 了 ， 一 下 大 火 就 着 起

来了”。那天晚上，队伍一直灭火到

天明。

突然一阵风过，扑灭
的火又被点着

近两年，森林火灾高发期，甘肃

森林消防总队陇南支队所属合作大队

在重庆靠前驻防。去年 7-9 月，在重

庆驻防的张鹏和队友仅扑打过两起火

势不大的火灾，且都是几个小时就扑

灭了。

今年 8 月 9 日以来，全国出现罕

见的 极 端 高 温 天 气 ， 重 庆 连 续 多 日

最 高 温 在 40℃ 以 上 ， 重 庆 市 北 碚 、

巴 南 、 大 足 、 长 寿 、 江 津 等 地 先 后

发 生 多 起 森 林 火 灾 。 火 灾 发 生 后 ，

甘 肃 森 林 消 防 总 队 陇 南 支 队 重 庆 驻

防 队 伍 、 重 庆 市 消 防 救 援 总 队 共

1200 余 名 指 战 员 先 期 投 入 扑 救 行

动 。 随 后 ， 应 急 管 理 部 又 紧 急 调 派

云 南 、 四 川 省 森 林 消 防 队 伍 1000 余

人进行跨省增援。

8 月 11 日，重庆市璧山区七塘镇

发生一起森林火灾，张鹏和队友仅用

几个小时就扑灭了这场火势并不算大

的山火。然而，这只是开始。从七塘

镇到北碚区再到奉节⋯⋯这十几天他

们一直在山上，“从一座山到另外一

座山。”张鹏回忆着。

“ 在我 4 年的扑火经历中，这是

最严重的一次森林火灾了。”张鹏看

到，这场火无论是从过火面积、火势

强度、持续时长以及救援人员数量，

都超过了他之前去过的火场。

突然一阵风吹过，火星就可能顺

着风飞出了几十米，消防员身后已经

扑灭的火线就又被点着。

8 月 23 日傍晚 6 点多，四川省森

林 消 防 总 队 特 勤 大 队 二 中 队 分 队 长

罗 泽 彬 与 队 友 正 在 大 足 区 万 古 镇 火

场 火 线 上 扑 打 时 ， 突 然 起 来 的 风 把

火 星 吹 向 了 民 房 ， 因 为 半 山 腰 有 不

少 茅 草 ， 火 势 瞬 间 蔓 延 了 约 20 米 。

火焰直接蹿上树顶，高度在 10 米以

上 ， 一 下 子 从 “ 地 表 火 ” 演 变 成

“树冠火”。

罗 泽 彬 解 释 ， 按 照 常 规 处 理 方

法 消 防 员 需 撤 离 ， 然 而 ， 这 种 情 况

没 办 法 撤 退 ， 如 果 火 烧 到 民 房 ， 危

险就大了。

当时火势太大，将一根正在扑火

的水管都烧断了。罗泽彬带着一个分

队使用风力灭火机和水枪尽力压制火

线。新的管带运上山后，他们在民房

周围又架了一个水泵，半个小时后，

明火被扑灭。

北碚区歇马火场也遇到了类似的

情况。8 月 24 日深夜，张鹏和队友在

沿着公路扑火时，一片火星飞过来，

把 身 后 的 林 子 点 着 了 ， 消 防 员 被

“夹”在了中间。瞬时火势较大，消

防员沿着公路紧急后撤避险。后经研

判，林火整体蔓延速度相对较慢，可

以 继 续 扑 打 ， 8 月 25 日 半 夜 1 点 30
分，他们再次回到火线扑打，当日凌

晨 4 点，复燃的明火被扑灭。

高温和运输难题

近 1 个 月 来 ， 罗 泽 彬 和 队 友 辗

转 川 渝 两 地 ， 在 高 温 下 连 续 作 战 。

在 支 援 重 庆 火 场 之 前 ， 他 们 在 四 川

广 安 、 宜 宾 等 多 地 扑 火 。 面 对 高

温 ， 消 防 员 每 次 上 山 前 ， 都 会 喝 两

瓶藿香正气水。

在重庆火场支援的日子里，罗泽

彬几乎都站在消防水枪枪口的位置，

靠近火线最前端。靠得最近时，他距

离火线仅有约两米。据他估计，这个

位置的温度至少超过了 60℃。

不管是火场“老兵”，还是“新

手”，队员们没有一个人后退。罗泽

彬说，“能不撤就尽量不撤，要尽早

把火扑灭”。

云 南 省 森 林 消 防 总 队 特 勤 大 队

二 中 队 担 负 北 碚 区 火 场 攻 坚 战 北 线

火 头 阻 击 任 务 。8 月 26 日 半 夜 1 点 ，

水 枪 手 二 中 队 班 长 唐 涛 在 奋 战 了 两

个 多 小 时 后 仍 不 愿 下 去 休 息 。 防 护

眼镜被熏得黢黑，眼睛也很难睁开，

他声音嘶哑地说，“副班长，再给我

拿 1 瓶藿香正气水”。副班长黄双恒

给 唐 涛 算 了 一 下 ：“8 瓶 ！ 你 两 个 小

时喝了 8 瓶。”

幸运的是，志愿者、消防员通过

接力的方式将一些冰块、冰镇饮料送

到了山上。轮休时，有人直接将其放

在衣服内兜里降温，也有人拿着一大

块冰啃了起来。不过，这些冰块基本

无法送到火灾扑救最前线，难解张鹏

他们的“近渴”。

重庆山高坡陡，不少火线在悬崖

上面。除了高温，消防员面临的另一

困难就是物资运送难。

向火线推进时，消防员除了要背

重 20 多斤的风力灭火机，可能还要

将水泵、管带等运上山。

在 打 火 头 攻 险 段 ， 杨 云 鹏 负 责

开 辟 道 路 、 架 设 水 泵 。 据 他 介 绍 ，

一 般 从 距 离 火 线 100 多 米 的 山 脚 下

开 始 背 着 水 带 往 上 铺 ，“ 火 烧 到 哪

儿 ， 你 就 要 背 到 哪 儿 ， 跟 着 火 跑 ”。

有 的 地 方 是 悬 崖 ， 杨 云 鹏 就 先 爬 上

去 ， 用 安 全 绳 牵 引 管 带 拉 上 去 ； 当

遇 到 密 林 ， 就 先 用 砍 刀 开 路 ， 后 面

队 员 紧 跟 着 铺 设 ， 加 快 推 进 ， 争 取

灭火时机。

最后的攻坚战

8 月 23 日 ， 歇 马 火 场 火 势 凶

猛 ， 急 需 用 水 时 水 泵 却 出 了 问 题 。

甘 肃 省 森 林 消 防 总 队 陇 南 支 队 驻 防

队 伍 分 队 长 凌 杰 带 着 5 名 新 队 员 在

巡 查 时 发 现 ， 吸 水 管 被 几 棵 水 草 卡

住 了 过 滤 口 。凌 杰 随 即 跳 入 腥 臭 扑

鼻 的 水 塘 ，拉 着 吸 水 管 往 更 深 处

走 ，直 到 对 讲 机 传 来 了“ 供 水 正 常 ”

的 消 息 。

此时，凌杰脸上豆大的汗珠不停

往下流。在此之前，他曾发生剧烈腹

痛，张鹏 3 次让他休息，他却又 3 次

返回火线。就医后凌杰被确诊化脓性

急 性 阑 尾 炎 。24 日 凌 晨 ， 他 从 手 术

台上醒来，做的第一件事就是拿起手

机叮嘱水泵组的同事看好泵，输水千

万不能停。

“这是最后的攻坚战了。”8 月 25
日凌晨，重庆大足区万古镇火场的火

即将被扑灭，罗泽彬发现，虽然队友

已经连续奋战了 4 天，但大家都很亢

奋。那天晚上，没人愿意去轮休，都

想连夜把火线处理完。

8 月 25 日凌晨 4 点 50 分，张鹏坐

在 歇 马 火 场 隔 离 带 的 边 缘 ， 5 分 钟

前，火场嘈杂的声响在最后一个烟点

处理完毕时仿佛戛然而止。他打开手

机想把胜利的消息告诉凌杰，却发现凌

杰的消息快了他一步：“指导员，提醒

大家注意安全，小心点。”

很多好消息在这一天传来。据重庆

市应急管理局消息，重庆铜梁、巴南火

场已经取得突破性进展。8 月 25 日上午

8 点，重庆铜梁区永嘉镇森林火灾明火

已扑灭。巴南区界石镇森林火灾南线明

火已全部扑灭，北线已保持无明火状态

15 小时以上，均无人员伤亡。

“太缺觉了。”火扑灭后，张鹏最想

干的事就是睡觉。他说，一直在行动中

其实不太容易感到疲劳，即使困了，就

喝一些功能性饮料撑着。这些天他们有

时 彻 夜 战 斗 ， 一 晚 上 最 多 睡 过 3 个 小

时，不是在车上睡，就是在各个山头和

衣而卧。有一天，在火场旁边，消防员

唐召成手上拿着没吃完的面包，靠在树

上就睡着了。张鹏既心疼这些年轻的消

防员，又为他们骄傲。

火灭后，那些过火的森林由火红色

变成了黑色。从火场撤下时，杨云鹏被

烟熏得黝黑，他向志愿者借了手机给家

里打电话报平安。此前，在接到跨省驰

援重庆的命令时，作为新郎官的杨云鹏

正在办婚宴，向家人说明情况后便立即

归队，由妻子和父母招待家中的客人。

这也是 1997 年出生的杨云鹏第一次到

这么远的地方扑火。

众多志愿者的支援让很多人感动。

重庆山路崎岖，大型车辆进山不易，很

多摩托车骑士将这些消防战士载进山。

一名大理森林消防员在感谢信中写道，

重庆山火的歼灭也是重庆人民用摩托车

载出来的。

离开重庆时，杨云鹏在感谢信中写

道：“这次驰援重庆，让我深深感受到

重庆不只有‘热度’更有‘温度’，大

家的热情比高温更热，团结协作和守望

相助比火光更亮。”

云 南 省 森 林 消 防 总 队 大 理 支 队 一

名 消 防 员 告 诉 中 青 报·中 青 网 记 者 ，随

着 他 们 所 在 火 场 的 火 全 部 被 扑 灭 ，映

入 眼 帘 不 再 是 冲 天 的 火 光 ，而 是 漂 亮

的夕阳。

超40℃高温下，1.4万余名专业消防救援人员奔赴火场——

为“ 火 炉 ”灭 火

本 报 讯（中 青 报·中 青 网 记 者

王海涵 王磊）近日，合肥市公安

局 瑶 海 分 局 接 到 一 周 姓 男 士 报 警

称 ， 他 在 一 款 交 友 软 件 中 被 诈 骗

2.7 万 余 元 ， 再 也 联 系 不 上 对 方 。

经警方调查，这一交友软件背后是

个有组织的诈骗团伙。经过近 3 个

月研判部署，瑶海分局组织专案民

警奔赴 15 省 60 余市，共抓获涉嫌

诈骗嫌疑人 470 余人，包括女“聊

手 ”、 App 开 发 者 、 组 织 招 募 者

等，扣押手机 200 余部、电脑 70 余

台 ， 冻 结 资 金 5000 余 万 元 ， 全 链

条 摧 毁 一 个 跨 省 电 信 网 络 诈 骗 团

伙。

警方初步查明，该诈骗团伙是

由 App 开发公司、代理、聊手 （又

称“主播”） 等成员组成的新型电

信网络诈骗团伙。

团伙中的 App 开发公司开发了

多款相亲交友类 App，日充值流水

近 500 万 元 。 他 们 以 “ 邂 逅 缘 分、

附近同城、真人认证、真实资料、

消息秒回、速配约会”等信息，以

及“美女图片”向中老年男性进行

广告投放，宣称这是“真实可靠”

的相亲交友平台，诱导网民点击广

告下载安装。用户如果想进一步回

复“美女”，需购买平台的虚拟货

币进行“功能解锁”；如果想和对

方视频聊天，需按时间付费，1 分

钟数十元起步。聊天过程中，“美

女”进一步引导用户送虚拟礼物提

高 亲 密 值 ， 最 贵 的 礼 物 “ 兰 博 基

尼”售价 1.1 万元。

该 团 伙 在 App 平 台 以 交 友 名

义把“聊手”推送给注册用户，进行

“交友聊天”。这些聊手会在群里交

流诈骗心得，例如，如何搭讪套话、

让对方长时间视频，以及诱导对方

送 大 额 礼 物 等 ，假 如 用 户 不 再 充

值，就会被拉黑。已抓获的聊手中，

绝大部分为无业女性。

经查，用户发送虚拟礼物的钱，

被平台、聊手逐级瓜分。有些用户为

“真爱”付出了几十万元的代价甚至

背负网贷，如果表示再无力刷礼物，

就会被冷落。有的聊手还想方设法

诱骗用户注销账号，一旦注销账号，

则再也联系不上“真爱”。

合肥警方提醒，网络交友要慎

之又慎，一旦遇到异常热情、交往时

间很短就要求确定恋爱关系，或提

出在平台充值、刷礼物、以投资开业

或 生 病 救 急 等 要 求 汇 款 转 账 的 网

友，不要被“甜言蜜语”拉入“温柔陷

阱”。如果发觉可能被骗，要第一时

间报警。

女“聊手”以交友为名施骗

合肥警方抓获跨省电诈团伙470余人

中青报·中青网记者 胡 宁 刘世昕

站 在 HICOOL2022 全 球 创 业 大

赛的领奖台上，北京朝阳医院眼科医

生陶勇的新身份——创业者，获得了

掌声与肯定。作为大赛的获奖选手，

陶勇和他的创业团队将获得北京市在

研发场地、资金、配套服务等方面的

系列支持，他一直想推进的眼科精准

诊疗将得以更好地落地。

今 天 落 幕 的 HICOOL2022 全 球

创业者大赛及高峰论坛是北京打造高

水平人才高地的重要举措，获奖选手

与伯乐分享高达 1 亿元的奖金。

这项大赛已连续举办 3 年，据北

京市人才工作局副局长于海蛟介绍，

3 年来，HICOOL 品牌已成为“全球

创业者嘉年华”。今年大赛设置 7 个

赛道，吸引了全球 91 个国家和地区

的 5016 个 创 业 项 目 、6672 名 创 业 人

才参赛，共有 104 个国际渠道推荐了

项目，比往年有大幅提升。

“HICOOL 大 赛 展 现 了 强 大 的

吸 引 力 。” 于 海 蛟 说 。 事 实 上 ， 这

场 创 业 大 赛 折 射 了 北 京 对 创 业 青 年

的诚意。

有 首 届 HICOOL 全 球 创 业 大 赛

的 获 奖 者 ， 产 品 的 销 售 额 已 经 做 到

1.5 亿元。该团队认为，成功，除了

自身奋斗外，也得益于北京对创业青

年 的 大 力 支 持 。HICOOL 全 球 创 业

大赛及后续对创业者的帮扶就像一块

吸铁石，吸引有好创意的年轻人在北

京逐梦前行。

一 些 往 届 的 参 赛 者 告 诉 记 者 ，

他 们 参 加 过 不 少 创 业 大 赛 ， 在 有

的 比 赛 中 参 赛 者 拿 到 奖 金 就 是 句

号 ， 而 HICOOL 大 赛 则 不 同 ， 比

赛 结 束 意 味 着 对 创 业 者 的 帮 扶 进

入 了 新 阶 段 。

捧 得 奖 杯 之 后 ， 就 有 一 名 HI⁃
COOL 管 家 和 获 奖 团 队 对 接 ， 从 协

调 研 发 场 地 ， 到 知 识 产 权 对 接 ， 再

到 申 报 专 精 特 新 企 业 ⋯⋯ 管 家 就 是

他们的“万事通”。比如，企业要办

理 营 业 执 照 增 项 ， 群 里 问 一 嗓 子 ，

管 家 就 帮 忙 推 进 ， 一 个 环 节 的 提 速

给 企 业 赢 得 的 时 间 ， 就 是 实 打 实 的

效益。

“大赛后的链条很长，服务会更

多。”一些参赛者会把他们认为的好

项 目 都 推 荐 来 参 赛 。HICOOL 还 为

推荐者设置了“伯乐奖”，鼓励创业

者交流互鉴，让高水平的人才能在这

个平台上更好更快地发展。

陶 勇 就 是 在 过 往 大 赛 获 奖 者 的

推荐下参加了本届大赛的。 除了眼

科 医 生 ， 目 前 陶 勇 还 有 一 个 身 份 ，

智 德 明 创 生 物 科 技 有 限 公 司 的 创 始

人 。 公 司 致 力 于 在 北 京 持 续 研 究 眼

内 液 检 测 技 术 及 其 应 用 ， 未 来 或 将

助 力 更 多 不 明 眼 病 的 早 期 精 准 诊

断 。 这 也 是 北 京 朝 阳 医 院 首 个 科 技

成果转化的项目。

今天的创业人陶勇说，自己面对

的是一片全新的领域，需要学习。他

也 期 待 HICOOL 管 家 在 知 识 产 权 等

方面能给予更多的帮助。在北京生活

的 25 年间，他深知，这座城市在高

校院所资源、人才培育和政策扶持等

方面的土壤有多么深厚。这也是北京

吸 引 无 数 人 才 ， 让 他 们 敢 于 在 京 扎

根、大胆创新的底气所在。

HICOOL 今 年 开 辟 了 新 的 赛

道：农业及食品科技。中农互联创始

人何阳带着公司的核心项目“作物最

佳生长模型”参赛并获二等奖。

何阳介绍，这一项目可以为客户

提供一个模型，并在温室里部署物联

网传感器用以监测风、湿、水、热、

光等环境参数。今年是何阳第二次参

赛。 第 一 次 参 加 时 ， 他 只 能 申 报 第

一 届 HICOOL 大 赛 的 新 一 代 信 息 技

术 赛 道 。 越 来 越 细 分 的 比 赛 项 目 ，

给 更 多 细 分 领 域 的 创 业 者 提 供 了 新

的机会。

HICOOL 能 提 供 的 政 策 咨 询 、

资金对接等服务，是何阳认为中农互

联作为一家成长期企业最为需要的。

目前，他的企业以北京为核心，在东

北、华北、东南沿海多地都布局了示

范项目，并在加拿大设立了分公司，

为明年年初正式开拓海外业务紧锣密

鼓地筹备着。

3 年 间 ， 1 万 多 个 项 目 出 现 在

HICOOL 的 舞 台 上 ， 他 们 已 经 或 即

将 在 北 京 扩 张 团 队 ， 精 进 技 术 ，

打 磨 产 品 ， 提 升 品 牌 。 在 这 个 过

程 中 ， HICOOL 管 家 提 供 落 地 服

务 ， HICOOL 商 学 院 提 供 创 业 培

训 、 产 业 加 速 服 务 ，HICOOL 产 业

园 承 载 办 公 空 间 ，HICOOL 基 金 助

力 落 地 ， 持 续 赋 能 。 可 以 说 ， HI⁃

COOL 是 创 业 者 在 北 京 落 地 生 根 的

重 要 伙 伴 。

与 以 往 不 同 ， 今 年 的 HI⁃
COOL2022 全 球 创 业 者 峰 会 期 间 ， 还

进行 了 留 学 人 才 回 国 服 务 示 范 区 揭 牌

仪 式 ， 启 动 了 国 家 （中 关 村） 火 炬 科

创 学 院 试 点 建 设 及 火 炬 科 创 金 融 加 速

计 划 ， 发 布 了 “ 海 创 城 ” 规 划 ， 以 及

走 进 “ 全 球 青 年 创 业 者 赋 能 计 划 ” 系

列 活 动 。 这 些 都 将 为 科 创 人 才 在 京 发

展创造新机遇。

将科技成果落地变为现实，往往需

要经过一个漫长的过程。如何帮助科创

企 业 ， 特 别 是 聚 焦 原 始 创 新 的 “ 硬 科

技”企业跨越“死亡之谷”，这是当下

急 需 解 决 的 “ 难 题 ”。 国 家 （中 关 村）

火炬科创学院试点建设，并发起设立百

亿元“火炬科创基金”计划，通过提供

深度的商学辅导和创业孵化，打通海内

外人才创新创业流通通道，加快推动科

研 、 人 才 、 资 本 等 创 新 要 素 深 度 交

融 ， 培 育 一 批 具 备 技 术 策 源 属 性 的 科

技 创 新 企 业 ， 输 送 一 批 高 层 次 科 技 产

业 领 军 人 才 ， 为 首 都 经 济 高 质 量 发 展

提供强大动力引擎。

本报北京 8 月 28 日电

亿元奖金背后是北京对创业青年的诚意

□ 汪蒙琪 章佩林
中青报·中青网记者 王烨捷

记者从复旦大学获悉，著名生物医学

工程学专家，中国工程院院士，复旦大学首

席教授、博士生导师、生物医学工程研究所

所长王威琪因病医治无效，于 8 月 26 日 21
时 38 分在上海市第一人民医院逝世，享年

83 岁。

王威琪长期坚持学术创新，推动复旦

学科融合创新发展。

1956 年，怀着对理工科学习的强烈兴

趣 ，17 岁 的 王 威 琪 考 入 复 旦 大 学 物 理 学

系。1961 年，毕业后的他选择留校工作，致

力于医学超声和医学电子学的理论、技术

和应用等方面的研究，在国内率先开展血

流检测研究，试制成功我国第一台“电磁血

液流量计”，研制了六十单元 B 型超声诊断

仪，提出了采用独立的双超声束多普勒效

应定量测定血流速度方法。他带领团队在

医学超声图像处理、骨超声等领域获得多

项成果，在超声诊断基础研究方面作出了

一系列原创性卓越贡献。

“先生只要一工作就精神饱满，一点都

不像 80 多岁的人。他思维敏捷，我们很多人

都没反应过来的问题，他能反应过来。”复

旦大学信息科学与工程学院院长迟楠说。

“先生对整个信息大类的发展方向都

把握得非常准确 。2010 年的时候，他就说

我 们 要 发 展 智 能 通 信 。”迟 楠 介 绍 ，早 在

2010 年人工智能尚未兴起之时，王威琪就

看到了这一领域的发展潜力。在他的引领

下，学院不少教师都加入人工智能与通信

结合的相关领域研究工作中；学院还成立

了智能科学工科实验班、技科实验班，努力

在人才培养方面打造学科优势。

作为复旦大学生物医学工程研究所所

长，王威琪积极带领复旦乃至全国生物医学

工程学科发展壮大。多年来，他带领研究团

队，联合复旦航空航天系、基础医学院、高分

子系等院系，努力在生物力学、数字医疗、生

物医用材料等学科交叉领域合作发力，发挥

不同学科优势，推动学科融合创新。

今天，学科交叉融合被学界看重。而早

在 20 世纪 90 年代，王威琪就已坚持将物理

学、数学、电子学、医学等多学科融合起来

发展。

“ 先 生 从 复 旦 物 理 系 毕 业 后 ，又 到 电

子工程系做电子方面的研究，然后把电子

和 医 学 相 结 合 ，成 为 医 学 电 子 学 领 域 专

家。他自己学术发展的轨道就是一条学科

交叉融合的道路。”王威琪的学生、复旦大学副校长汪源源说。

20 世纪 80 年代，王威琪所带领的科研组运用物理学和数

学知识，提出采用独立的双超声束 Doppler 效应定量测定血

流速度，克服超声 Doppler 效应中的“夹角影响”，提高了血流

测量的准确性，该成果在 1985 年获得国家发明二等奖。

学科的交叉融合、跨界创新，也让王威琪拥有很多医学界的

朋友。8月 26日晚，华山医院院长毛颖赶去见了王威琪最后一面。

“他在人才培养和学科方向引领方面给了我们许多真知

灼见。”毛颖说，王威琪院士团队与华山医院多年来合作紧密，

双方共同成立智慧诊疗实验室，围绕大脑疾病自动化诊断、可

视化的手术导航系统，颅脑超声诊断小型化、微型化等领域开

展合作，在脑疾病、脑肿瘤的智慧化诊断等方面取得显著成

果 ；同 时 ，联 合 华 山 医 院 国 家 神 经 疾 病 医 学 中 心 ，共 同 打 造

“产、学、研、医”一体化联合实验室。作为国内超声领域的领军

人物，王威琪引领中国医学超声的发展进程。

平易近人、和蔼乐观，是晚辈对王威琪先生的一致评价。

对待年轻人时，这位卓有成就的学术大家更像是一位“家人”，

不遗余力地创造机会、提携后辈。

“当我遇到学术上的困难时，他就会像对待家人一样听我

倾诉。他是一个非常乐观的人，总会开导我们，每次和他谈完，

都感觉如沐春风，对自己的发展方向更加坚定。”毛颖说。

“学生坐大沙发听课，院士坐小板凳上课。”复旦大学信息

科学与工程学院党委副书记郭翌说，她在医学超声实验室攻

读硕士和博士学位期间，每学年都见到王威琪在恒隆物理楼

的办公室给研究生上课。

郭翌说，上王威琪的课是最开心的，他上课风趣幽默，不

仅讲超声医学知识，更多的是通过知识传授做人的道理。“每

当遇到科研瓶颈时，王老师总说年轻人遇到挫折不要怕，只要

有目标，一定会成功。”郭翌说，即便在她毕业留校后，王威琪

也一直关心着她的成长与发展。

去年秋季开学，迎新视频《你好，复旦新生》里，王威琪院

士还神采奕奕地欢迎来自五湖四海的复旦新生。如今，又是一

个迎新季，只是斯人已逝。

王威琪院士走了

曾坐小板凳给学生上课

8 月 28 日，身穿华服的游客在欣赏中秋花灯。

随着中秋佳节的临近，上海虹桥南丰城热闹非凡，游客在古色古香的繁华街市感受节日氛围，品味传统文化。 新华社记者 陈 飞/摄

新华社北京 8 月 28 日电（记者孙少龙）中央纪委国家监

委网站 28 日公布全国查处违反中央八项规定精神问题情况

月报数据。通报显示，今年 7 月，全国共查处违反中央八项规

定精神问题 5434 起，批评教育帮助和处理 8185 人（包括 35 名

地厅级干部、472 名县处级干部），给予党纪政务处分 5626 人。

根据通报，今年 7 月全国共查处形式主义、官僚主义问

题 2544 起，批评教育帮助和处理 4007 人。其中，查处“在

履职尽责、服务经济社会发展和生态环境保护方面不担当、

不作为、乱作为、假作为，严重影响高质量发展”方面问题

最多，查处 2139 起，批评教育帮助和处理 3422 人。

根据通报，今年 7 月全国共查处享乐主义、奢靡之风问

题 2890 起，批评教育帮助和处理 4178 人。其中，查处违规

收送名贵特产和礼品礼金问题 1084 起，违规发放津补贴或

福利问题 517 起，违规吃喝问题 638 起。

今年7月全国共查处违反
中央八项规定精神问题5434起

8 月 28 日，在国家会议中心举行的服贸会媒体探营活动中，一名高

通公司的工作人员展示工体元宇宙 GTVerse。2022 年中国国际服务贸

易交易会将于 8 月 31 日至 9 月 5 日在北京举办。 新华社记者 张晨霖/摄


